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●
上周六，看了一场女足英

超，是热刺主场战阿森纳的伦
敦德比。

阿森纳名将众多，是强队，
整场比赛一直压着热刺在攻，场
面优势绝对。但是，热刺一次反
击，攻入一球，并靠顽强防守把

一球的优势保持至终场哨响。
比赛很精彩。但是，更令人

羡慕的是，坐着 19480 位球迷的
看台，声浪不断，气氛非常热烈：
还有一流的场地。白鹿巷球场，
也是热刺男足的比赛场地。

想着我国女超空空荡荡的看
台，坐着几十名球迷，声浪无从谈
起，场地也不平整。与女足英超
比起来，反差甚大。

●
前两天，国际足联公布了女

足排名，中国女足下跌至第 19
位，与中国女足最低历史排名持
平。这是预料之中的，因为世界
杯、奥运会预选赛都踢得不好，败
多胜少。

中国女足日渐式微，显而易
见。这与惨淡多年的女超有无关
系？答案是肯定是的。女超惨淡，

出不了人才，中国女足强不了。
●

最近一两年，足协支持女足
球员留洋，有点效果。譬如热刺
战阿森纳开场前，加盟热刺的王
霜亮了相。热刺阵中还有早些时
间加入的张琳艳。

但是，这点效果不足以改变
什么，因为中国女足的大部分球
员还在踢女超。留洋人数虽不
少，但在欧洲强队踢的少，踢上主
力的更少。譬如张琳艳在热刺是
替补，且是上场时间很少的替
补。何况，热刺在英超还算不上
强队。

●
希望足协在继续支持球员留

洋的同时，下决心多努力想办法
把女超搞好。两条腿走路，才走
得稳，走得快。

岁末英雄谱

●2023 年马上就要翻篇
了。年年岁末的老程式是来盘
点这一年中的体坛英雄好汉
们。已经出炉的国际体育十大
新闻里“老面孔”不少。足球世
界的球王梅西今年又获得了金
球奖，这是梅球王第八次获得
这个殊荣。在国际网坛，德约
科维奇今年夺下了他的第24次
大满贯单打冠军，刷新了男子
网坛的纪录。美国体操女将拜
尔斯第六次夺得了世锦赛女子
个人全能冠军。在科马内奇、
霍尔金娜之后，拜尔斯毫无争
议地拜为世界体操的第三代女
王。看梅西、看小德、看拜尔斯
夺冠捧杯好像是看老电影，太
缺乏新意与激情了。看得有点

吃力了吗？
总算有两队新面孔。一是德

国队首次夺得了男篮世界杯冠
军。一是西班牙首次夺下了女足
世界杯冠军。男篮与女足有了新
的王者来加冕称霸，不容易的。
神州球迷们有幸在凌晨直播里见
证这一刻，眼福不浅了。

●在泳池中，法国“飞鱼”马
尔尚打破了男子400米个人混合
泳世界纪录。这项纪录原来是美
国名将菲尔普斯在 2008 年北京
奥运会上创造的，尘封 15 年，被
称为历史上最长寿的世界纪录
了。马尔尚才 21 岁，后生可畏。
明年的巴黎奥运会上马尔尚还能
创造新的奇迹吗？

肯尼亚“飞毛腿”基普图姆今

年 10 月在芝加哥马拉松比赛中
以2小时00分35秒夺冠；他创造
出了令人咋舌的新世界纪录。基
普图姆23岁，职业生涯中第三次
参加国际大赛，他使得马拉松进
入了“200 时代“（2 小时 00 分）。
基普图姆比赛中一路飞奔，使落
后于他的选手们在追赶中简直看
不到了他的“尾灯”。这是有画面
感的解说词，真赞，真噱。

●杭州亚运会和亚残运会在
亚运史上首次实现了碳中和。这
是中国体育人的新纪录。碳中
和，节能减排的专用术语，是达到
了温室气体，主要是二氧化碳的

“零排放”。中国人办体育大赛，
无人能敌。这也是一项世界纪录
吧。哈哈，真与众不同。

镜头前的风格

自媒体时代，新闻的去伪
存真，越来越成为一件重要且
有难度事情。

足球比赛或者说体育比赛
比较好的一点是，大多数重要
的比赛都有转播，而且有很多
镜头机位。一场比赛场上发生
了哪些事情，球迷观众基本都
能看到。

由此想到一个问题是，历
史和任何正在发生的事情，是
不是只有一个正版？

我更倾向于用理科的角度去
看历史，结论就是：只有一个正
版。

出现不一样的版本，一方面
是讲述者的立场、主观偏好不同。

还有另一种可能就是，类似
瞎子摸象那样的，有人摸到一条
腿，有人摸到耳朵，有人摸到尾
巴。

但那只完整的大象究竟长什
么样，只有一个答案。

在历史完全是口说人写的古
代，历史被误传是一种常态和无
奈。

过去 100 年，有了影像和专
业媒体之后，应该是人类历史被
误传相对最少的100年。

直到迎来自媒体爆炸时代。
前几天有个事件很热门，前

天晚上，正好看到当事人董宇辉
和俞敏洪在一起直播。

董宇辉在直播时的表达，低
调、得体、精炼、准确。

互联网直播时代，任何用词、
语气、肢体语言包括微表情都会

被放大成舆情的前提下，低调、得
体、精炼准确，大多数情况下都是
合适的选择。

虽然有些非常具有攻击性的
表达，在互联网也是一种风格，但
说到底，低调谦和更有可能为你
争取到大多数人的支持。

德国队世界杯的纪录片中有
一段画面我印象比较深，就是在
去新闻发布会的路上，车厢里，一
位年轻的女新闻官和一位老资格
的新闻官，一起给他们的主教练
讲述等一下发布会面对媒体的注
意事项。因为德国队觉得路途太
过遥远，所以决定只派教练去，而
队员留在了基地。新闻官反复告
诉主教练一点是，在回答这个问
题时，不要让普通的答案变得有
攻击性。

每个人，都可以在网上选择
自己的风格。每种风格都会有人
喜欢有人不能接受。互联网时
代，球员和教练如何面对公众和
媒体，也越来越成为一项专门的
技能。

西蒙“转业”
会解决问题吗

在经历了一赛季的舆论风暴
后，WTA日前宣布其高管层将进
行重大改组，首席执行官西蒙即
将卸任，转任执行主席。此次对
WTA组织架构进行调整，是为了
战略发展，也是为了帮助WTA推
广网球运动以及到 2033 年提供
平等赛事奖金的目标。这次改
组，是否能够推动实现这个宏大
的目标？还是说，需要一步步来？

从球员呼吁涨薪，到年终总
决赛的乱象，再到部分男女合赛
的大型赛事被曝出有秘密补贴，
以实现表面上同工同酬的行为，
这些因素，或许加快了西蒙“转
业”的脚步。和ATP有独立负责
转播和媒体的子公司不同，WTA
没有旗下的独立转播平台，“主
动”在推广网球方面后退了一
步。此外，本赛季WTA在开赛前
六周才确认年终总决赛在墨西哥
坎昆举行，临时搭建的场地、坎昆
的风雨，似乎印证了WTA近些年
来根基不稳、“风雨飘摇”的困境。

如果只和自己比较，WTA近
些年的发展也毫无亮点，球员应
得的利益，却变成了需要靠呼吁
才能争取的“额外奖励”。此次改
组，能对女子网球带来多大的影
响？从球员本身的利益，包括涨
薪 、合 理 的 赛 程 安 排 等 ，再 到
WTA 作为一大体育组织在网球
界的影响力，并不是仅仅靠换首
席执行官就能解决的问题。从一
个组织的角度来说，如果WTA此
次改组能引进更专业的人士，或
许会帮助女子网球在管理、运营
等方面受益，但从球员的角度，作
为女子网坛的根基，她们会受益
多少？可以说，这次改组，需要寻
找一个不仅能够弥补目前男女网
坛之间的差距、有能力管理和运
营该组织，还要能设身处地为女
球员利益考虑的管理者。只不
过，这样的候选人有几个？

尽管西蒙透露，WTA倾向寻
找一名女性候选人，且这个标准

“符合 WTA 的最佳长期利益”。
或许女性管理者更能理解女球
员，但归根结底，不论管理者的性
别，重要的是管理者应有管理的
理念和能力，而不仅仅是给球员
画大饼、做出无利于球员的承
诺。现阶段的改组，到底是希望
兼得球员和组织两个方面，还是
希望先从保护球员利益的角度发
展，再进一步考虑系统性推广组
织的目标？

WTA 的高层重组是否有利
于女子网球的发展，不仅存在于
此次改组本身，而在于改组后对
将来女子网坛带来的潜在影响。
或许现阶段，这是一件好事，但改
组后WTA会选择先保护球员，还
是自己作为管理组织的利益？想
要解决这些问题，并不容易。

小高辅佐老帅

据报，高洪波担任根宝基地
技术总监，对于根宝和根宝基地，
也包括高洪波来说，我认为是非
常好的事情。

高洪波今年57岁，曾经先后
担任过广州松日、中国少年队、厦
门海狮、长春亚泰、中国国家队、
贵州人和、江苏舜天等队主教练，
其教练生涯可谓丰富。在他任教
期间，曾经获得过中超联赛冠军
和东亚足球锦标赛冠军，率领国
家队 1 比 0 击败过法国队、3 比 0
击败过韩国队，终结了中国足球
对韩32年不胜的纪录。

高洪波的教练生涯有过高
光，也走过麦城，2016年他率领国
家队在世预赛亚洲区 12 强赛四
轮不胜后辞职。难得的是高洪波
这么些年来一直在足坛活跃、起
伏，在此之前，他还曾经担任过中
国足协副主席。在中国足坛，能
够有高洪波如此丰富阅历的，还
找不到第二人。

根宝今年七十有九，虽然身
体依然硬朗，但毕竟岁数不饶人，
不可能一直坚持下去。他心心念
念的就是如何让根宝基地继续发
展。他曾经探过从他基地走出，
如今已成中超各队老将的当年弟
子们的口风，但没有得到坚定和
肯定的答复。

根宝基地地处上海崇明，四
面江水环抱，到那里工作必须要
能沉得下心来，那些还在踢球的
球员，要他们守在这座岛上带孩
子，确实也难为了。因此，高洪波
看来是比较好的人选。他在中国
足球几乎每个位置都做过，虽然
带青少年训练是第一回，但有着
比别人更多的优势，那就是他本
身就是优秀球员出身，而青少年
训练，更多的不是如何布置战术，
而是身体力行的技术传教。

当球员时，高洪波就是中国足
坛数一数二的得分手。1985年亚
青赛，他一人包办全队所有进球，
帮助中青队夺得冠军，此纪录前无
古人，估计也不太可能后有来者。

根宝对高洪波有知遇之恩。
当年根宝在北京少体校当教练时
发现了高洪波，认为是可雕塑的
好苗子，便把他从较远的丰台家
里接到自己家里吃住。在根宝的
教导下，高洪波的天赋得到充分
发挥，而后一路顺利，1988年获得
中国足球金球奖，回到北京队后
又获甲B最佳射手。

当球员期间，高洪波体能测验
总是困难户。但他说：“我是什么
人？我不是特别能跑的人，我是在
门前解决问题的人。”根宝基地出
了许多球员，但是真正能够在门前
解决问题的，至今只有武磊一人。
如今，高洪波当技术总监，执教小
球员，相信他在这方面一定有和别
人不一样的感觉和能力。

有小高辅佐，根宝基地应该
能继续兴旺。


